



0 - BUSCANDO LA SIGNIFICANCIA DE P... ¿A CUALQUIER PRECIO?

Paula González García

Profesora Colaboradora. Departamento de Fisioterapia. Universidad de Sevilla.

Correo electrónico: pgonzalez@us.es

Resumen

La investigación dentro del ámbito de la salud es fundamental para poder implementar medidas terapéuticas basadas en la evidencia. Sin embargo, existen numerosos factores que pueden influenciar los resultados de dichas investigaciones y que van más allá de la ética y la moralidad. Este estudio pretende determinar los tipos más frecuentes de fraudes en investigación y cuáles son las consecuencias que pueden llegar a tener. Revisamos las principales bases de datos buscando datos sobre prevalencia, causas y tipos de conductas fraudulentas en el ámbito clínico, centrándonos especialmente en aquellas realizadas en ensayos clínicos. Asimismo hemos indagado en las consecuencias que pueden tener dichas conductas. El fraude y las conductas deshonestas en investigación van en aumento en los últimos años. Aunque es cierto que una de las causas más frecuentes de estas conductas son cuestiones económicas, otros motivos también llevan a los investigadores a cometer fraude de diversa índole: aumentar su prestigio o presiones gubernamentales para tener un cuerpo investigador más consistente. Existen varios tipos de fraude, cuya penalización depende principalmente de las consecuencias que haya tenido la conducta fraudulenta, pudiendo ir desde castigos penales a la retracción de la producción científica del investigador. Entendemos que la investigación en Ciencias de la Salud nos debe servir de guía para conducir nuestra práctica clínica. Sin embargo, cuando conocemos que existen estos tipos de conductas, debemos ser más conscientes, más rigurosos y apoyarnos siempre en investigación de calidad. y, por supuesto, no olvidar la ética, la moralidad y el sentido común.

Palabras clave: Investigación clínica. Fraude. Mala conducta científica. Ciencias de la Salud.